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ちょっと待って図書館移転－狛江市で署名運動  

             ちょっと待って図書館移転連絡会こまえ 

 

 狛江市では、昨年 11 月 1 日付の広報の１面にいきなり「市民センター改修等基本

方針」（以下基本方針）が掲載され、市民はあっけにとられました。今まで示された

ことのない計画だったからです。狭い・蔵書が少ないために拡充を求めてきた図書館

が、基本方針では市民センターとは異なる狭い土地に、床面積がほとんど増えず３階

建（現状は１階面）になり、庭もない新図書館です。そのために市は図書館の一部を

市民センターに残すことを考えており、分散中央図書館とする計画です。 
 

 2014 年に市が策定した市民センター改修案が市民の抗議により撤回され、市と市民

の協働で公民館・図書館のあり方を含めて考えることになり、2015 年 2 月に「市民セ

ンターを考える市民の会」（以下市民の会）が結成されました。市民の会は市と協定

を結び、1年かけて多くの市民とともに学習会やワークショップを重ね、「狛江市民セ

ンター（中央公民館・図書館）増改築に関する市民提案書」（以下市民提案書）を作

成、2016 年 4 月高橋前市長に提出しました。市長もこれを尊重すると回答し、これで

新しい市民センターに向けて一歩踏み出したと期待していました。 
 市は市民提案を受けて建築コンサルタント業者に増改築等調査を委託し、2017 年 5

月に報告書が提出されましたが、その内容は市民の会には提示されたものの、一般市

民に対する説明はありませんでした。市民の会では、報告書の中の分散案には反対で

あること、新工法を使った木造縦増築の提案を行ない市民にも知らせてきました。 

 

 2020年3月市民アンケートが行われ、５つの増改築検討プランが初めて示され、選

択が問われました。市民の回答では、老朽化対応21．3％に対し、改築20．4％、市民

の会提案の木造縦増築案17．2％など増改築の希望が大勢でした。 

 市はアンケート結果も考慮に入れて基本方針を検討するとしながら、市民の意見も

聞かないまま、8月に「市民センター改修等基本方針」を策定、9月下旬に市民説明会

を行いました。多くの参加者が基本方針に対する反対意見や疑問を述べたにもかかわ

らず、11月1日の広報で新図書館建設・市民センターの改修・他施設の玉突き移設な

どの基本方針が既定のものとして発表されたのです。 

 

 この基本方針は、図書館新築に５.５億円、市民センター改修に11.２億円をかけ、

６つの施設が関係する新しい計画と言えます。にもかかわらず、狛江市は会議体（検

討組織）を作らず、議事録も残さずに策定しました。新築される図書館は今後60年以

上、市民が利用する中央図書館となります。 



 新図書館は、図書館関係者からは、現状より悪くなりかねないとの声が出されるな

ど市民が長らく要望してきたものとは程遠いものです。市民センターには図書館コー

ナーが残るほか、市民活動支援センターが玉突きで移転してくるため、公民館の増床

もおぼつきません。 

 また、「狛江市の市民参加と市民協働の推進に関する基本条例」では、このような

施設はあらかじめ市民参加の手続きが必要ですが、市は今回の基本方針を作る段階で、

担当部署である図書館、公民館、市民活動支援センターなどの職員や、それぞれの利

用者の意見すら聞いていません。 

 「市民の会」をはじめ、いろいろな団体・個人から抗議や見直しの要望書が出され

ました。図書館協議会や公民館運営審議会からも意見書が出されています。 

 

 市は現在、「狛江市民センター改修基本構想・基本設計及び新図書館整備基本構想

策定業務委託」の業者選定の公募型プロポーザルを実施しています。 

 現在コロナ禍で安心して市民が集まることもできない中で計画を進めるのでなく、

市民の英知を集めた施設、税金の無駄遣いにならない施設を考えるべきです。 

 

 私たち市民センターを利用する団体や市民は「ちょっと待って図書館移転連絡会こ

まえ」を作り、市長にあてて「１」市民合意のない「狛江市民センター改修等基本方

針」を一旦保留してください。２）使いやすい市民センター（公民館・図書館）の増

改築を、市民参加・市民協働で再検討することを求めます」との市長あての要望署名

に取り組んでいます。 図書館移転を含む市の計画そのものが市民にほとんど知られ

ていません。計画の問題点を知らせながら、市民の声を市に届けたいと、昨年末より

市役所前や狛江駅でもスタンディングで市民の賛同署名をお願いしています。 

 連絡会では2月15日に市長に懇談を申し入れましたが、この案件については受けま

せんとのことでしたので、本日要望書を市長に提出しました。署名は後日取りまとめ

て提出する予定です。 

 
要望書、署名用紙、配布ビラを添付します。 
 
参考：市民提案書 https://komae-shimin.tokyo/accueil/proposal.pdf 
   基本方針 https://www.city.komae.tokyo.jp/index.cfm/46,0,358,3421,html 
   業者選定プロポーザル 

     https://www.city.komae.tokyo.jp/index.cfm/46,112824,372,2233,html 

  「市民センターを考える市民の会」https://komae-shimin.tokyo/2020/ 

 


